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  以下為民政事務局局長何志平今日（四月二十九日）在香港電台

《香港家書》節目中的發言全文：（只有中文） 

 

鍾（逸傑）叔﹕ 

 

  上星期日（四月二十三日），我好高興在電視機面前見到你。因

為大埔元洲仔前布政司官邸獲列為古蹟，並將給予世界自然基金會作

辦公室之用。我見到你在這座官邸裏，向記者講解新界發展的經過。

經過這麼多年華民政務司以及地區專員的努力，香港已經發展了一套

地方行政。但我相信，對於香港地方行政的發展而言，你是老前輩。

與你談論剛剛發表的區議會檢討文件，你一定感慨良多，亦一定能提

供寶貴的意見。 

 

  地區的工作，對一個政府來說，是很重要的事。而區議會，一直

以來都是政府重要的伙伴，擔負起政府與市民之間橋樑的角色。行政

長官在二○○五至○六年《施政報告》中提到：「特區的施政要貫徹

到基層。」為了達到這個目標，政府會強化各區民政專員的工作，以

更好地回應市民的訴求。《施政報告》同時指出，會進一步發揮地區

管理委員會的統籌功能，在地區上提供更好的跨部門服務，以提升在

地區上解決問題的能力，幫助處理好民生問題。 

  
  為了加強地區管理，政府考慮成立「地方行政督導委員會」，由

部門首長組成，從高層次協力解決跨部門的地區管理問題。部門首長

會定期出席區議會會議，商討民生問題。除此之外，行政長官更會每

年主持地方行政高峰會議，共商「以人為本」的地方行政發展路向。

這些建議，是政府對區議會重視的表現。 

 

  自特區首屆區議會在二○○○年成立以來，區議員在社區設施、

康體活動推廣及改善地區環境各方面都發揮了積極的作用。由於區議

會熟悉區內情況，了解居民需要，故能提出切實可行的意見，幫助改

善地區康體設施的管理工作，以及提升活動的質素。 

 

  為強化區議會在地區管理方面的角色，政府建議讓區議會參與管

理部分地區設施，包括社區會堂、地區圖書館、休憩場地、體育場館



和泳池泳灘一共超過一千七百多項設施。我們建議區議會成立「地區

設施管理委員會」。從地區設施管理到有關政策的推廣，區議會實際

上管理的，既有「硬件」，也有「軟件」。相信有了區議會參與管理地

區設施後，在圖書館服務、社區康體設施和康樂活動以及社區會堂服

務，一定能創出一個新的局面。到時候，地區設施將更能切合居民的

需要；場地的預訂安排及使用的先後次序會變得更妥善，使用率會進

一步提高；活動更豐富、多元化及富地區特色；藝術文化節目更能配

合市民的喜好。 

 

  有了政府的支持，場地及設施的配合，區議會可進行更長遠的地

區發展工作，例如與各界別的地區團体合作，透過伙伴關係，制定具

地區特色而富有意義的合作計劃，目標就是通過以地區為平台的方

式，建立一個以人為本，彼此關懷尊重及互助互愛的社區網絡。 

 

  為確保區議會加強地區設施管理的決策能盡快實行，政府會先以

試驗計劃方式，選定地區，投入額外資源，包括增設每年三億元的地

區改善工程專用撥款；以及增加區議會撥款至每年三億元，以便區議

會舉辦各類型文娛康體活動及社區參與計劃。這個試驗計劃，最快可

於二○○七年一月展開。 

 

  有意見認為我們的步伐不夠快，力度不夠強，範圍不夠闊，撥款

不夠多，我們認為，擴大區議會職能要循序漸進，務實進取，當中汲

取經驗，今次只是我們向前邁進的第一步。當然，我們最終的目的，

就是要更好地回應社區的需求。 

 

  政府已發表一份「對區議會角色、職能和組成的檢討」的諮詢文

件，歡迎市民在七月三十一日前提交意見。鍾叔，你對這份諮詢文件

有甚麼意見﹖你是地區行政的設計師及前輩專家，我熱切期待着能收

到你的意見，並與你一起討論。明年你 80 大壽，而我們的試驗計劃

亦將會展開，我希望地區能締造出一個新的氣象，展示出新的朝氣和

活力，作為你的生日禮物。 

 

志平上 

 

二○○六年四月二十九日  

完  

 


